
Es una de las mejores del país y la única del valle:
Javiera Miranda necesita patrocinio
para seguir en Selección de Balonmano
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Aparece desvalijado en la 250:
Hallan furgón robado
desde la puerta de block
de departamentos
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Ignacio Jara y Manuel Molina:
‘Cuartinos’ regresan
de curso de salvataje
en incendio estructural
en Estados Unidos
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para terminar Cuartel de
Bomberos de Curimón
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LOS ANDES
Albergue municipal
adelanta su apertura
total para el 01 de junio
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¿Cómo cumplir con la norma?:
Conocida comerciante
de papas fritas pone
alerta sobre envases
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‘Réquiem de bellas artes’:
Salvador González Piña
presenta su primer
libro en Putaendo
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Voleibol playa:
Primos Grimalt saltan al
7º lugar ranking mundial
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Universitaria fue
drogada en micro
rumbo a Putaendo
Fatiga, entumecimiento de piernas y un lapso en que no
recuerda nada tras percibir fuerte olor de otro pasajero

Insólita experiencia denuncia joven de 25 años

REINO DE FETIDEZ Y SUCIEDAD.- Un individuo en situación de calle se instaló en un
quiosco que está sin uso en la entrada principal del complejo cultural Buen Pastor, entre
la escuela y el museo en Avenida Yungay. En ese lugar él duerme, se baña y defeca a la
vista de niños y adultos que pasan a la salida y entrada de clases. Como él, hay muchas
personas que se encuentran viviendo en similares condiciones, en rucos o carpas insta-
ladas en las alamedas o cercanos a la línea del tren, el puente El Rey, etc. Lamentable-
mente y pese a los fríos, el Programa Calle al parecer aún no se inicia. (Foto Roberto
González Short)
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El día de las mariposas azules
Antología literaria regional

   Marco López Aballay
        Escritor

Prat: El Abogado
vs Los Almirantes

En vísperas de celebrar-
se un año más de las glorias
navales y en pleno mes del
Mar, continuamos conver-
sando sobre algunos episo-
dios de vida del comandan-
te Prat, que para la mayoría
son inéditos. «¡Muchachos!
La contienda es desigual,
pero ánimo y valor. Nunca
se ha arriado nuestra ban-
dera ante el enemigo y es-
pero que no sea ésta la oca-
sión de hacerlo. Por mi par-
te, os aseguro, que mientras
yo viva, esa bandera flamea-
rá en su lugar y si yo muero,
mis Oficiales sabrán cum-
plir con su deber». Dicha
Arenga es considerada una
de las más importantes del
mundo militar en la historia.

Siempre me ha pareci-
do que Prat es un modelo
de vida. Una figura del
ejemplo de chileno y hom-
bre común. Encarna, a mi
juicio, lo mejor de la virtud
republicana. Y un referente
de rectitud, coraje, poster-
gación personal y defensa
leal de los intereses colec-
tivos sobre los particulares.

¿Porque este gran héroe
naval, Profesor, Abogado y
con gran experiencia marine-
ra se le otorgó un barco viejo
para la época (La Esmeralda)
y no un gran Blindado (Blan-
co)? ¿Por qué no fue asigna-
do para ir a bombardear el
principal puerto peruano del
Callao y en desmedro se le
asignó una tarea menor como
el bloqueo de Iquique?

La envidia, principal ca-
racterística de la gente tóxi-
ca: «Una serpiente estaba
persiguiendo a una luciérna-
ga. cuando estaba a punto de
comerla, ésta le dijo: «¿Pue-
do hacerte una pregunta?».
La serpiente respondió «En
realidad nunca contesto pre-
guntas de mis víctimas, pero
por ser tú te lo voy a permi-
tir». Entonces la luciérnaga
preguntó: «¿Yo te hice
algo?», «No» respondió la
serpiente. «¿Pertenezco a tu
cadena alimenticia?» pre-
guntó la luciérnaga. «No»
volvió a responder la ser-
piente. «Entonces, ¿por qué
me quieres comer?» inqui-
rió el insecto. «Porque no so-

porto verte brillar», respondió
la serpiente. Esta breve fábula,
refleja fielmente a la gente tóxi-
ca del tipo envidiosa.

Como es señalado en el pá-
rrafo anterior, Gente Tóxica la-
mentablemente encontramos en
todas las épocas e instituciones.
¿Existía una animosidad de los
almirantes en contra de Prat?

Él siendo siempre leal, mu-
cho antes de la Guerra del Pa-
cífico, le correspondió defender
a su amigo teniente Luis Uribe
Orrego por los delitos de des-
obediencia y desacato (casarse
con una viuda en Inglaterra sin
el consentimiento de sus jefes).
Prat probó que Uribe era ino-
cente demostrando los procedi-
mientos arbitrarios del almiran-
te José Goñi Prieto, jefe de
ambos. ¿Qué pensaría el alto
mando naval de este joven abo-
gado, listillo que libraba a un
simple teniente de la ira de un
poderoso almirante?

Goñi, años después de este
incidente en 1879 alcanzaría la
Comandancia en Jefe de la Ar-
mada, y en plena organización
del importante ataque naval al
puerto del Callao (Perú) desig-
na a Prat como comandante de
la destartalada Esmeralda, y el
encargo de una tarea de menos-
cabo debido a todas sus capa-
cidades, mantener el bloqueo
de Iquique, mientras la Arma-
da dirigida por el almirante
Juan Williams Rebolledo (ami-
go de Goñi) pretendía asaltar a
la escuadra peruana en el puer-
to de Callao. A este acto de en-
vidia y menoscabo laboral por
parte del almirante Goñi, le
otorgó la gesta heroica del 21
de mayo, que inmortalizó al
comandante Prat como el ma-
yor héroe de Chile.

Aunque Prat siempre vivió
una adversidad laboral debido
que sus jefaturas como el almi-
rante Williams y sus amigotes
recelaban de la decisión de Prat
de estudiar derecho (siendo el
primer marino que obtuvo un
título universitario), lo que le
abría un mundo de relaciones
políticas y sociales muy impor-
tantes: La tesis de grado de abo-
gado de Prat con sus observa-
ciones a la Ley Electoral de
1874, su asesoría en la redac-
ción de la Ley de Navegación
de 1878, y su actuación como

espía en Argentina por petición
expresa del Gobierno chileno.

Al iniciarse los primeros
meses del conflicto bélico en
1879, Prat fue sacado de la es-
cuadra que ha zarpado al nor-
te por sus superiores. Prat lo-
gra meterse como secretario
del ministro de Guerra en cam-
paña Rafael Sotomayor y así
igual llega al escenario bélico,
del que había quedado margi-
nado. Allí, al almirante Willia-
ms Rebolledo, no le queda otra
que darle un mando.

¿Qué hubiese sido de Prat
si no hubiese caído en comba-
te? ¿Quizás hubiese sido un
gran abogado y político? ¿Qui-
zás sin la envidia y recelo de
sus superiores, nunca hubiese
alcanzado la gloria de entrar a
las páginas de la historia con
laureles? De lo malo siempre
surge algo bueno.

Es curioso que Prat, que en
vida fue tan golpeado por su
institución, pero posteriormente
sea glorificado por la misma.
Estas situaciones son cíclicas en
nuestra historia, siempre suce-
de esto con héroes del pueblo,
iniciando con Manuel Rodrí-
guez, asesinado por envidias
políticas de sus contemporá-
neos, o incluso en pleno siglo
XX muchos lo vivimos con
Don Clotario Blest, hombre ín-
tegro que entregó su vida por
el pueblo, murió pobre, desnu-
trido y solo. Abandonado por
los partidos populares que un
día lo acompañaron, posterior-
mente llegada la democracia,
quienes acompañaron, hoy te-
nían sus intereses puestos en el
ámbito individual (parlamento,
cargos públicos), pero se les
olvidó que en el 1990 habían
llevado al triunfo a los mismos
que habían provocado el golpe
militar en contra del presidente
Allende. No podía esperarse de
ellos otra cosa que no fuese una
prolongación de la explotación
y de la institucionalidad dicta-
torial en democracia y con el
consentimiento del explotado al
igual que en la novela: Un mun-
do feliz, de Aldous Huxley.

«Hasta tal punto llega la
parálisis a la que conduce la
envidia, que es la única de las
pasiones humanas que no nos
pone en movimiento para sa-
tisfacerla».

Este año vimos nacer una
nueva Antología en la comuna
de San Felipe, la escritora Ju-
lieta Salinas (San Felipe,
1979), recopiladora y editora,
se dio a la tarea de convocar a
23 escritores provenientes de
diversas ciudades de la Región
de Valparaíso: Viña del Mar,
Valparaíso, Concón, Quintero,
Papudo, Villa Alemana, Quil-
pué, La Ligua, El Melón, San
Felipe, Putaendo, Los Andes y
San Esteban lograron reunirse
en una particular obra en don-
de conviven el verso y la pro-
sa, cuyos textos se sostienen en
base a una diversidad de esti-
los literarios y temáticas que
suscitan un interés desde la
perspectiva local, tomando en
cuenta que la mayoría de los
participantes son autores de
provincia que conviven entre
el mundo de la lectura, su pro-
fesión, actividades familiares
y la creación literaria parecie-
ra ser un refugio que les per-
mite un respiro ante la obliga-
ciones del día a día. De tal
manera que en esta Antología
encontramos a profesores, téc-
nicos agrícolas, dentistas, in-
genieros, parvularios, diseña-
dores gráficos, trabajadores in-
dependientes y tantos otros que
día a día conviven entre su pa-
sión (las letras) y el entorno
que les ofrece una existencia a
veces dolorosa y en ocasiones
también de alegría. En el pró-
logo del libro apreciamos lo si-
guiente: «Por mencionar algu-
nos: el desamor, la nostalgia,

la locura, la pasión, el erotis-
mo; mirados desde ópticas dis-
tintas. La muerte, por ejemplo,
como motivo central o tratado
tangecialmente, deja abierta la
reflexión sobre la tragedia que
arrastra hacia los deudos la
premeditación de la decisión
propia, en el texto de Enrique
Winter. El rechazo, tan huma-
no, al ambiente que la circun-
da, en el cuento de Tamine
Rasse, y finalmente en este
mismo relato, el cruce entre las
dimensiones terrenal y etérea.
Cruce que además se presenta
de manera sublime en el cuen-
to de Theodoro Elssaca. El
miedo del protagonista ante la
amenaza de muerte en los tex-
tos de Nelson Paredes y Mar-
co López; en el primero, como
castigo al «pecado pasional»,
y el segundo, abordado con un
sutil toque de humor ante la
sorpresa de reconocerse como
muerto. Se hacen presentes
también como temáticas pro-
pias de nuestra década: la con-
ciencia medioambiental, y el
feminismo. Este último bajo
una mirada perspicaz e iróni-
ca que arrancará en las lecto-
ras más de una sonrisa. Se in-
vita al lector a realizar un re-
corrido desde el sur poniente
del interior de la región, que
comienza en Villa Alemana, si-
guiendo el sentido del reloj,
hasta llegar a San Felipe, co-
muna anfitriona de esta anto-
logía».

Entre las creaciones que
llama especialmente la aten-

ción encontramos un poema de
Priscila Beas (Viña del Mar,
1979):

Después de soñar / la ma-
nera de doler menos / esta mis-
teriosa nostalgia

siento la filigrana en los
párpados / que testimonia / la
inefable resistencia de las ci-
catrices. // Se agotan los bro-
tes / al asomar la nube que
agrieta la tierra

que lleva mi cuerpo en el
lecho. // Perduras como ame-
naza y el propio peso de tu
existencia / y centelleas entre
la ceniza y la madera vieja /
en el gran fuego del réquiem
de la memoria. // Emerges
como el luto en mi frente, /
zumba tu nombre en mis sie-
nes, / se conjura tu boca en
mis manos, / contemplo mis
temblores mudos y pálidos /
en la sombra furtiva del con-
torno grácil / de mi armadura
finita.

Otra vez la crisálida fun-
de mis alas con la seda.

Este gesto literario, mate-
rializado en una Antología
Regional, lo consideramos ne-
cesario y fundamental para que
las nuevas generaciones co-
nozcan las letras locales, y
aprecien la literatura desde una
perspectiva cercana con todo
lo que aquello implica: varie-
dades de estilos y contenidos
que abarcan sentimientos, nos-
talgia, reflexión, crítica social,
ironía y buenas intenciones al
momento de crear una obra li-
teraria.
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Inversión de más de 330 millones de pesos:

GORE aprueba recursos para terminar Cuartel de Bomberos de Curimón

La construcción del cuartel de Bomberos de Curimón quedó abandonada en diciembre del
año 2020.

Autoridades
presentes
en la firma
del convenio
de mandato
por
$332.450.690
que permiti-
rá licitar las
obras para
el término
de la
construcción
del Cuartel
de Bombe-
ros de
Curimón.

• Gracias a la gestión realizada por los Con-
sejeros Regionales Eduardo León, Iván
Reyes y Patricio Espinoza, la Municipalidad
de San Felipe ya cuenta con el convenio
de mandato para poder licitar la obra.

El Gobierno Regional de
Valparaíso, a través de su
máxima autoridad, el go-
bernador Rodrigo Munda-
ca, y de los consejeros regio-
nales Eduardo León e Iván
Reyes, entregó a la alcalde-
sa de San Felipe, Carmen
Castillo Taucher, el conve-
nio de mandato por
$332.450.690, monto con
que el municipio sanfelipe-
ño podrá licitar las obras
para el término de la cons-
trucción del Cuartel de
Bomberos de Curimón.

La edificación de la
Quinta Compañía de Bom-
beros de San Felipe quedó
abandonada en diciembre
del año 2020 y desde ese
tiempo se ha transformado
en uno de los principales
anhelos de la comunidad.

«El Gobernador Mun-
daca respaldó la gestión

que se hizo a través de nues-
tros consejeros regionales,
quienes han estado detrás
trabajando para poder des-
trabar esta enorme y nece-
sitada Quinta Compañía de
Bomberos. Esta es una ne-
cesidad urgente, puesto que
nuestros bomberos están
instalados en una casa gra-
cias a la generosidad de los
vecinos de Curimón, pero se
trata de un lugar que no es
apto para acudir a alguna
emergencia», destacó la al-
caldesa Carmen Castillo.

Por su parte el goberna-
dor regional, Rodrigo
Mundaca, señaló: «Lo que

hemos hecho es simplemen-
te poner a disposición los
recursos necesarios y sufi-
cientes, precisamente para
que esta compañía cuente
con condiciones dignas de
trabajo, para combatir si-
tuaciones de riesgo y que
ponen en riesgo la vida de
las comunidades y en este
caso del pueblo de Curi-
món».

El consejero regional
Eduardo León agregó que
«uno de los encargos que
nos hizo la alcaldesa es pre-
cisamente este proyecto del
cuartel de Curimón, que se
estaba quedando atrás, por

eso agradecemos al gober-
nador Mundaca, la aten-
ción que ha tenido con
Aconcagua, este es un tra-
bajo en equipo y esa es la
forma de hacer las cosas».

Por su parte el CORE
Iván Reyes recordó la ver-
dadera odisea en la que se
transformó esta obra a par-
tir del abandono que reali-

zó la empresa y que dejó sin
terminar este proyecto, aña-
diendo que «todos conoce-
mos lo que significa admi-
nistrativamente retomar
una obra de esta naturale-
za, pero gracias al esfuerzo
de la alcaldesa, del gober-
nador regional y de los con-
sejeros regionales, hemos
logrado sacar adelante los

recursos y hoy a partir de
la firma de los convenios de
mandato, el municipio po-
drá hacer el nuevo llama-
do licitatorio y en el más
breve plazo posible, poder
entregarle a Curimón y a la
Quinta Compañía, un cuar-
tel que les permita desarro-
llar esta actividad de mane-
ra mucho más digna».
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EXTRACTO

Por resolución de fecha 06 de mayo de 2022, en causa sobre
Interdicción por demencia y nombramiento de curador, causa
Rol V-94-2022, caratulada “LAMAS” del Primer Juzgado de
Letras de San Felipe, se cita a audiencia de parientes para
el día 01 de junio de 2022 a las 11:00 horas, mediante
videoconferencia, a través de la plataforma Zoom, en la
conexión https://zoom.us/j/92921365858 para efecto de
declarar la interdicción definitiva de doña Teresa Cristella
Lamas Carrasco, cédula nacional de identidad Nº 3.097.652-
5, y el nombramiento de su curador don Miguel Armando
Becerra Lamas. Secretaria.                                                  17/3

C I T A C I O N

Se cita a Junta General Extraordinaria a los miembros de
la Comunidad de Aguas Canal Santa Isabel, para el lunes
30 de mayo de 2022 a las 19:00 horas en primera citación y
el mismo día, a las 19:30 horas en segunda citación, en Sede
Junta de Vecinos Santa Isabel, ubicada en calleEl Cerro s/n,
comuna de Catemu. Los objetos de la Junta serán los
siguientes:
1. Elección del directorio.
2. Acuerdo de presupuesto de gastos ordinarios y
extraordinarios, fijación de cuota.
4. Participación en concurso de la Ley N°18.450 y su
representante.
5. Actualización Registro de comuneros y usuarios.
6. Modificación de estatutos artículo cuadragésimo tercero,
respecto a la fecha de realización de la Junta General
Ordinaria.
                              ……………………….
Participación:

Los comuneros podrán comparecer por sí o representados.
El mandato deberá constar en instrumento otorgado ante
Notario Público, pero si se otorga a otro comunero, bastará
una carta poder simple.
La calificación de poderes, si procediere, se efectuará previo
al inicio de la asamblea, en el mismo local de la junta.

       El Directorio

Albergue municipal de Los Andes mantiene atención
nocturna y adelanta su apertura total para el 01 de junio

Si bien el albergue ha mantenido abierta sus puertas durante las noches, la decisión de
adelantar el funcionamiento con cobertura total favorece a las personas en situación de
calle, que hoy se encuentran deambulando durante el día en plazas y parques.

REZA
Nueve Avemarías durante nueve
días seguidos. Pide tres deseos,
uno de negocios y dos
imposibles; al noveno día publica
este aviso y tus deseos se
cumplirán aunque no lo creas.

A.V.

• En la actualidad los usuarios asisten de
20:00 a 08:00 horas, pudiendo pernoctar,
bañar y alimentarse.

LOS ANDES.- En visi-
ta al albergue municipal, el
alcalde Manuel Rivera hizo
el anuncio del adelanto de
la apertura total del dispo-
sitivo para el próximo 01 de
junio, lo que permitirá que
sus usuarios extiendan su
estadía a todo el día y bene-
ficiándose, de esta manera,
de desayuno, almuerzo y

cena, además del acompa-
ñamiento profesional del
equipo psicosocial de la Mu-
nicipalidad.

Si bien el albergue ha
mantenido abierta sus puer-
tas durante las noches, la
decisión de adelantar el fun-
cionamiento con cobertura
total favorece a las personas
en situación de calle, que
hoy se encuentran deambu-
lando durante el día en pla-
zas y parques.

«Como gestión munici-

pal hemos extendido nues-
tro compromiso y el traba-
jo con las personas en si-
tuación de calle, que es
abordado por un equipo de
profesionales que están
bajo el alero de la dirección
de Desarrollo Comunita-
rio. Mantenemos los con-
venios con el Ministerio de
Desarrollo Social y Fami-
lia para asegurar este fun-
cionamiento vital para los
usuarios y el beneficio que
representa el acompaña-
miento de todo el disposi-
tivo, de salud, alimenta-
ción e intervención psico-
social», sostuvo el alcalde
Manuel Rivera.

Nilsa Cossio, subdi-
rectora del área social de la
Dideco, dijo «que estamos
trabajando con una capa-
cidad máxima de 25 per-
sonas por protocolo Covid,
que mantendremos du-
rante toda la temporada
de funcionamiento, que se

extenderá hasta septiem-
bre u octubre, dependien-
do de la situación climáti-
ca».

El albergue municipal se
encuentra ubicado en Avda.
Salvador Allende 131, co-
muna de Los Andes.
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¿Cómo cumplir con la norma si no encuentran a la venta?:

Conocida comerciante de papas fritas pone alerta sobre envases permitidos

‘La Tía’ Mabel Nochez en su local nos muestra uno de los envases que hoy están prohibidos
pero que se siguen vendiendo en las distribuidoras.

• Hace públicas sus dudas referente a la
problemática que se presenta con nueva
normativa sobre el tipo de envases que
debe usar para vender sus productos, plu-
mavit o compostable.-

La comerciante Mabel
Nochez, conocida amplia-
mente como ‘La Tía’, que
tiene su puesto de venta de
comida en calle Merced, a
un costado del edificio de
los servicios públicos (anti-
gua gobernación y hoy de-
legación presidencial), tiene
varias dudas y quiere hacer-
las públicas respecto al uso
de envases para vender su
comida, que en este caso
son principalmente papas
fritas.

- ¿Cuál es su reclamo
o duda?

- Dudas tengo yo de lo
que es envases de plumavit,
qué envases podemos ocu-
par para expender nuestros
alimentos. Lo que yo vendo
es papas fritas donde pue-
do aparte del papel, porque
nadie va a querer en un car-
tucho que yo les venda las
papas, porque van a ir todas
aplastadas, feas con la mos-

taza y el ketchup. El mate-
rial compostable es mucho
más caro y lo otro que no
hay en el mercado, se ago-
tan y no da abasto para to-
dos los que necesitamos, y
la plumavit siguen vendién-
dola, entonces ¿quién va a
regular eso, dónde nos va-
mos a abastecer de las ban-
dejas nosotros para poder
vender?. Yo ahora tengo
problemas porque compro a
DPS en Santiago y no tienen
los productos, siguen te-
niendo pura plumavit y se
supone que si es para todo
el país, deberían regular
porque ellos venden eso, es
decir siguen vendiendo plu-
matvit y no nos ofrecen el

compostable. Porque apar-
te que es más caro, nosotros
vamos a tener que asumir
esos costos, pero para qué
siguen vendiendo plumavit
si está prohibido. Esas son
mis dudas, tanto en vasos,
en envases para las papas
fritas, para cualquier ali-
mento.

‘La Tía’ continúa seña-
lando que son muchos los
comerciantes «que venden
alimentos que tienen las
mismas dudas, cómo pode-
mos hacerlo, quién nos
aclara», dice.

Comenta que preguntó
en el Servicio de Salud, le
dijeron que ellos no iban a
fiscalizar; «pregunté al mu-
nicipio, me dicen que tam-
poco, los inspectores, quién
los va a supervisar. Yo el
miedo que tengo es que si
me pongo a vender en plu-
mavit, vengan y me cursen
una infracción, algún su-
mario, algo, y esos con cos-
tos para uno, esa es mi con-
sulta», señala la ‘Tía Mabel’.

- ¿Cuánto vale el en-
vase que usa hoy día?

- El compostable está a
250 a 260 pesos, y el de plu-
mavit subió arriba de 200,
170, 210 pesos, al final no sé
que podemos ocupar. Antes
habían una canastitas de
cartón, uno las armaba y
ahora tampoco llegan, en el
mercado no hay, y las otras
de cartón abiertas, esas no
tienen tapas y la gente las
quiere para llevar. Lo otro
que hay es el aluminio, pero

el aluminio es complicado
para vender, hay que estar
tapándola, la tapa aprieta
mucho los alimentos, lo que
es la papa la va a poner toda
apretada y van a decir que
uno la está friendo mal.

- O sea usted quiere
que se clarifique.

- Que se clarifique y al-
guien nos explique bien por
favor, lo único que quiero
porque antes en la DIPMA,

la señorita Odeth nos dio
una charla, pero ella ya no
trabaja ahí y no hay quien
nos explique nada.

- ¿Del Servicio de Sa-
lud?

- No, ellos dicen que no
van a regular esa parte, que
es el municipio, y ellos di-
cen que no saben que a ellos
no les ha llegado nada por
escrito, no pueden hacer
nada.
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Salvador González Piña presenta su primer libro en Putaendo:

‘Réquiem de bellas artes’ viene cargado de prosa y narrativa en cada página

LLENO TOTAL.- La actividad se realizó en el Salón de Eventos del Centro Cultural de Putaendo y contó con la
asistencia de un amplio público que superó todas las expectativas.

CARGADO DE…- Esta es la portada de esta nueva obra literaria. Hay
prosa poética, narrativa e imágenes que se manifiestan en atmósferas
íntimas, psicológicas, cargadas de símbolos que representan épocas de-
terminadas de la historia universal y, dicho sea de paso, los estados aní-
micos de su autor.

NACE EL
ESCRITOR.- El
escritor firmó
muchos autógra-
fos y se inició de
esta manera con
su primera obra
impresa: ‘Ré-
quiem de bellas
artes’.

El sábado 14 de mayo se pre-
sentó en Putaendo el libro Ré-
quiem de bellas artes, del escritor
Salvador González Piña, cuyo
proyecto, postulado por la Agru-
pación Cultural Putaendo Histó-
rico, denominado Difundiendo la
literatura del Valle de Putaendo,
ha sido financiado por el 1° Con-
curso del FNDR del Gobierno Re-
gional de Valparaíso, año 2021.
Este proyecto busca rescatar y di-
fundir a las nuevas voces narrati-
vas del Valle de Putaendo y uno
de los escritores convocados es el
joven Salvador González.

La actividad se realizó en el
Salón de Eventos del Centro Cul-
tural de Putaendo y contó con la
asistencia de un amplio público
que superó todas las expectativas
generándose un ambiente de re-
flexión y lecturas, aunque también
de alegría y mucha emoción, con-
siderando que esta es la primera
obra de Salvador.

En la presentación acompaña-
ron al escritor la joven flautista
María Francisca Aballay, el
payador Rubén Tapia ‘Chamu-
llo’ y el escritor Marco López
Aballay.

EL PRÓLOGO
En el prólogo del libro, el cual

se leyó en la ocasión, apreciamos lo
siguiente: «Réquiem de bellas ar-
tes constituye una obra que abar-
ca prosa poética, narrativa e imá-
genes que se manifiestan en atmós-
feras íntimas, psicológicas, carga-
das de símbolos que representan
épocas determinadas de la historia
universal y, dicho sea de paso, los
estados anímicos de su autor. A
medida que avanzamos en la lec-
tura imaginamos a Salvador Gon-
zález como protagonista y autor de
un mundo propio. Un universo de
imágenes y palabras que se sostie-
ne en un discurso emotivo con his-
torias y poemas en donde lo espiri-
tual, lo etéreo y fantasmal se en-
tremezclan con el materialismo y
las pasiones humanas. Desde la
primera página advertimos la plu-
ma de su autor, cierta elegancia nos
permite una lectura reposada, lle-
na de matices y detalles que ador-
nan los espacios vacíos, conden-
sando la escenografía a tal nivel
que nos impregnamos de aromas,
sabores, colores y música. Su pro-
sa poética, expuesta en la primera
parte del libro, nos muestra el bri-

llo de la naturaleza y la materia
como micro universos que se conec-
tan con el cosmos, atravesando la
extensión del paisaje universal».

Después del acto de presenta-
ción, el escritor invitó a un brin-
dis e hizo un ‘acta de entrega’ del
libro a todos los participantes,
donde pudo firmar y dedicar cada
ejemplar a los asistentes.
Roberto González Short
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Ignacio Jara y Manuel Molina se perfeccionan en Bomberos de Houston:

‘Cuartinos’ regresan de curso de salvataje en incendio estructural en EE.UU.

MUY ACTUALIZADOS.- Acá vemos a los dos bomberos sanfelipeños en pleno desarrollo de
las capacitaciones impartidas en el Departamento de Bomberos de Houston.

DARÁN CURSO EN SAN FELIPE.- Ellos son Ignacio y Manuel en plena acción de rescate
en incendio estructural.

HE AQUÍ EL DESAFÍO.- Perder el miedo pero no el respeto al fuego, es lo primero que
aprenden los bomberos en cualquier parte del mundo.

AMBOS EXPERTOS.- Ignacio Jara Navarrete y Manuel Mo-
lina Alarcón regresaron hace pocos días y ya preparan un
curso completo para que sus compañeros también apren-
dan estas técnicas bomberiles.

Director de la Cuarta Compa-
ñía, Jorge Aracena Vergara.

Un tremendo logro per-
sonal e institucional es el que
concretó la familia bomberil
de la Cuarta Compañía de
Bomberos de San Felipe,
luego que dos de sus miem-
bros, tras coordinaciones de
sus superiores, lograran via-
jar hasta Houston EE.UU.
para realizar allá un intenso
curso de Operaciones contra
incendios estructurales, ca-
pacitación que les permite
mejorar ostensiblemente sus
conocimientos en este tipo
de emergencias, así como
para rescatar a otros bombe-
ros y civiles dentro de estos
escenarios tan peligrosos.

COMPAÑÍA PIONERA
Diario El Trabajo ha-

bló la tarde de este miérco-
les con el director de la
Cuarta Compañía, Jorge
Aracena Vergara: «La

realización de este curso
para nuestros dos bombe-
ros corresponde al Progra-
ma de Formación para
bomberos Hispano hablan-
tes Houston Fire Academy
FIRES Foundation, que
presenta cada año este es-
pacio para reunir bombe-
ros de toda Latinoamérica
en torno a un contenido di-
námico basado en los pro-
tocolos de acción de una de
las academias más grande
de Estados Unidos, Hous-
ton Fire Academy. Este cur-
so se desarrolla con un por-
centaje mínimo de clases
teóricas y un gran porcen-
taje de actividades prácti-
cas, donde los instructores
guían a los participantes en
la revisión de cada uno de
los aspectos y desarrollan
ejercicios con fuego vivo,
práctica en el Simulador de

Rollover, casa de supervi-
vencia, casa de May Day,
edificio de quema, y la co-
nocida Torre para fortale-
cer el nivel de respuesta en
las operaciones contra in-
cendios», comentó Aracena
a Diario El Trabajo.

- ¿Cuáles eran los
objetivos de estos entre-
namientos?

- Proporcionar a los par-
ticipantes una revisión de
conceptos y técnicas básicas
utilizadas en operaciones
contra incendios en edifica-
ciones residenciales, basa-
das en los protocolos de ac-
ción del Departamento de
Bomberos de Houston con
información actualizada de
técnicas y procedimientos
de operación, control, con-
tención y extinción de in-
cendios estructurales.

- ¿Qué unidades pe-
dagógicas están inclui-
das en este curso?

- Cubre aspectos esen-
ciales de las operaciones
contra incendios en edifica-
ciones residenciales y abar-
ca temas globales como
principios básicos del con-
trol de incendios, el Equipo
de Protección Personal
(EPP), el Equipo Auto Con-
tenido de Respiración
(SCBA), búsqueda primaria
y rescate, despliegue de
mangueras contra incen-
dios y conexión al hidrante,
capas térmicas y comporta-
miento del fuego en recin-
tos cerrados, entre otras.

ELLOS AL FRENTE
Los jóvenes bomberos

que viajaron a Houston re-
gresaron a Chile a finales de
abril de este año, se llaman
Ignacio Jara Navarrete

y Manuel Molina Alar-
cón, ambos de la Cuarta
Compañía de Bomberos.

«Bueno, esta iniciativa
partió principalmente de
un programa de capacita-
ción que tiene nuestra Com-
pañía, en donde se propo-
ne incentivar la capacita-
ción en la Escuela de Bom-
beros de Houston, Estados
Unidos, a través de la Fun-
dación Faire Foundation,
que es una organización la-
tinoamericana que permi-
te y enlaza esta capacita-
ción en Estados Unidos»,
comentó Jara Navarrete.

- ¿Cómo hicieron
para financiar esta ca-
pacitación?

- Principalmente este
proyecto fue financiado por

la capacitación directa de la
Compañía y con aportes
también propios que van en
la movilización.

- ¿Este curso ustedes
lo van a convertir en
otro curso local para los
demás bomberos loca-
les?

- La idea principal es
poder traspasar todo lo
aprendido, porque esa es
una de las funciones princi-
pales por las cuales fuimos
enviados a capacitarnos,
poder generar instancias
internas de capacitación, a
fin de traspasar todos esos
conocimientos.

- ¿Es la primera vez
que bomberos del Valle
de Aconcagua reciben
esta capacitación?

- Sí, es la primera vez
que ocurre, y lo que busca-
mos es que nuestra Compa-
ñía, como pionera en este
programa, pueda ir envian-
do todos los años a lo me-
nos dos bomberos.
Roberto González Short
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Recuperan furgón robado desde la puerta de block de departamentos

Así encontraron su furgón en uno de los pasajes de la Villa 250 Años de
San Felipe.

Este es el furgón que delincuentes robaron la madrugada de ayer miér-
coles.

• Vehículo fue sustraído por delincuentes desde las
afueras de los departamentos ubicados detrás del
Tottus, y fue recuperado horas más tarde en la Villa
250 Años.-

Un robo de vehículo quedó al
descubierto la mañana de ayer
miércoles, cuando la víctima, Pa-
blo Villar, se dirigió hasta su fur-
gón para dirigirse a su trabajo. La
sorpresa fue que cuando camina-
ba desde su departamento hasta
el lugar donde tenía estacionado
su vehículo, en las afueras de los
blocks de departamentos, se per-
cató que ‘este no estaba.

Pablo Villar relató lo sucedido
señalando: «Resulta que yo ano-

che llegué a mi casa, vivo en los
departamentos detrás del Tottus,
dejé mi furgón estacionado con
llave, hoy en la mañana me le-
vanto para ir a trabajar y veo que
mi auto no estaba. Yo no tengo es-
tacionamiento en el interior, en-

tonces tenía que dejarlo afuera sí
o sí».

La propia víctima además re-
lató que su vehículo es «un fur-
goncito, tenía sus años, es del
año 79, más que nada lo hicie-
ron por maldad porque no le
van a sacar nada al furgón. Yo
manejo camiones y lo uso para
ir a trabajar, hoy no pude ir a
mi trabajo».

Vehículo en cuyo interior tenía
herramientas y otros utensilios
propios de su trabajo, las que la-
mentablemente fueron robadas
por estos delincuentes. «Tenía
herramientas, varios repuestos,
se llevaron todo. Nos costó mucho
tener el furgón, lo arreglamos, lo
restauramos para ir al trabajo y
que se lo lleven más por maldad
no más, para nosotros tiene un
valor sentimental», agregó.

De inmediato dieron aviso a
Carabineros y con el apoyo de al-
gunos amigos personales, comen-
zaron la búsqueda de su furgón.
Es así como llegaron hasta la Vi-

lla 250 Años de San Felipe, lugar
en el cual, en uno de sus pasajes,
encontraron el vehículo.

En este sentido, las víctimas de
este robo indicaron que el furgón
se encontraba destruido en algu-
nas partes, les habían robado la

radio, herramientas y todo cuan-
to pudieron llevarse. Afortunada-
mente pudieron rescatar su auto
que tanto trabajo les había costa-
do, y que por el actuar de delin-
cuentes estuvieron a punto de per-
derlo por completo.
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Una experiencia bastante singular vivió la joven universitaria a bordo de un microbús cuan-
do se dirigía de San Felipe a Putaendo. (Archivo)

Una situación bastante
extraña es la que le sucedió
a una estudiante universita-
ria de 25 años de edad, lue-
go que el día jueves 12 de
este mes abordara un mi-
crobús en calle Tocornal
con destino a Putaendo.
Hasta ahí todo normal, pero
en el trayecto, específica-
mente a la altura de pobla-
ción La Doñita, subió un
hombre que expelía un fuer-
te olor, más intenso que la
marihuana, según descri-
bió, olor que finalmente le
provocó el entumecimiento
de sus piernas, fatiga, lle-
vándola prácticamente a
perder la consciencia, por-
que su último recuerdo ní-
tido lo tuvo cuando pasaban
frente al colegio Sunnyland,
recuperándose recién cuan-
do llegó a Putaendo.

Según explicó la afecta-
da, cuya identidad manten-
dremos en reserva, el hecho
se registró el jueves de la
semana pasada, «yo me
subí a una micro en la calle
Tocornal en San Felipe.
Todo bien, la micro se acer-
có al terminal, esperó para
tomar pasajeros y retomar
el recorrido. Cuando llega-
mos a La Doñita subió un
hombre con un olor bastan-
te fuerte, muy peculiar, no
tengo con qué compararlo,
pero era bastante molesto,
incluso con la mascarilla en
la nariz picaba. Al cabo de
unos minutos yo comencé a
sentirme mal, con una sen-
sación de fatiga, los ojos me
pesaban. Yo pensando que
era fatiga, abrí una Coca
Cola que tenía conmigo y
tomé un poco, pensando

que eso lo iba a aplacar.
Después de unos minutos
no me sucedió nada con la
Coca Cola y me empecé a
sentir súper mal, nueva-
mente la fatiga, las piernas,
y yo lo único que pensé ha-
cer fue resguardar mi telé-
fono y mi mochila, me la
cambié hacia adelante y me
abracé a mis cosas. Cuan-
do yo venía en Encón, como
a la altura del colegio Sun-
nyland, fue como el último
recuerdo nítido que yo ten-
go. Después, en el transcur-
so del viaje a Putaendo, no
recuerdo nada más hasta
cuando iba llegando».

- ¿Llegando a Pu-
taendo?

- Llegando a Putaendo,
ahí como que desperté,
como que reaccioné. En rea-
lidad intenté pararme y las
piernas ya no me respon-
dían, no me podía parar.
Fue tanta la desesperación,
tomé mis cosas, traté de le-
vantarme y me bajé de la
micro y ya se me movía todo
el mundo, demasiado ma-
reada, no alcancé a cami-
nar... pucha poquito y me
afirmé afuera en un local
comercial. No fui capaz de
pedir ayuda, estuve harto
rato ahí y después le llamé
a mi mamá contándole que
me sentía mal, si podía ve-
nirme a buscar. En ese mo-
mento ella no podía y me
dice «ve si hay un taxi y te
vienes en el taxi». Justo ha-
bía uno y el caballero cono-
ce a la familia y vio que yo
me acerqué a él mal, no es-
taba estable, no caminaba
con estabilidad, y me trajo
a la casa.

Cuenta que una vez en la
casa la fatiga disminuyó; «y
me dio una sensación como
de crisis de pánico, como
que el corazón se me acele-
raba bastante y no lo podía
controlar», dice.

- ¿La persona que se
sube a la micro se colo-
ca cerca suyo?

- Yo estaba sentada y él
se sentó atrás mío, yo iba
sentada al lado de la venta-
na y él se sentó en la misma
posición, pero atrás.

- ¿Qué piensa usted
que podría haber sido?
¿Él usó algún spray o
sube con el olor ya?

- La verdad que yo co-
mentaba a otro medio que
me entrevistó, uno es tan
cotidiano viajar en locomo-
ción colectiva, que uno no se
percata o anda pendiente de
lo que haga otra persona. Lo
que sí a mí, cuando él se sen-
tó atrás mío, el olor fue lo
que me llamó la atención,
porque era tan fuerte que
traspasaba el picor dentro
de la mascarilla, es lo único
raro que yo sentí. No sé si
habrá sido un spray, en rea-
lidad no manejo esa infor-
mación.

- ¿Era como olor a
marihuana o no?

- A ver, es mucho más
fuerte que el olor a marihua-
na y pesado.

- ¿Ahora cómo está
usted, después llegó a
su casa, se repuso?

- Claro, yo ese día llegué
a casa y me acosté y desper-
té como tres a cuatro horas
después y ya me sentía un
poco mejor. Como que ahí
le conté la situación a mi

mamá y a mis amigas, en-
tonces uno no lo asocia al
tiro de esa manera. Mandé
un WhatsApp a mis amigas,
porque todas nosotras so-
mos estudiantes, entonces
usamos mucho la locomo-
ción colectiva, entonces
como para que estén aten-
tas en caso de. Y la mamá
de una amiga trabaja en el
servicio de salud y dice que
la otra vez llegó un caso si-
milar, y que la persona ex-
perimentó mareos, fatiga,
taquicardia, pero son casos
que no se comentan tanto.
Porque esto uno lo ve qui-
zás en Santiago o en otros
lados ve las noticias, pero
nunca va a pensar que le va
a pasar a uno, sobre todo
acá, porque si consideramos
San Felipe es pequeño aún.

- ¿Cómo se sintió 24
horas después, retomó
su vida normal?

- Al día siguiente yo tam-
bién viajé temprano, com-
pletamente normal, ya no
tenía ninguno de esos sín-
tomas, ni mareos, ni la fati-
ga, nada.

- ¿Qué piensa usted,
era para robarle?

- Es que la verdad yo no
puedo asegurar nada por-
que no sé con qué intención
lo iba a hacer la otra perso-
na, porque pudo haberme
pasado a mí como le podía
haber sucedido a otra per-
sona. Puede ser algo al azar
quizás, yo creo para robar u
otras intenciones, porque
en realidad uno no sabe lo
que pasa por la otra perso-
na, con qué intenciones lo

hace, claramente no con
una buena intención, por-
que llegar y hacer algo así.

- Desde su experien-
cia, ¿qué puede comen-
tar?

- La verdad es que cada
persona tiene una reacción
diferente a las situaciones,
pero a ver de repente lo
material se recupera, pero
tratar de resguardarse uno
mismo. Lo que hice en ese
momento fue cambiar mi
teléfono de bolsillo hacia al
que no estaba expuesto,
afirmarlo y bueno mi posi-
ción fue abrazarme a la mo-
chila para proteger mis per-
tenencias y a mí misma.

De todas maneras dice
que no le robaron nada.

Joven universitaria drogada en micro en trayecto San Felipe a Putaendo
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Primos Grimalt saltan al 7º
lugar del ranking mundial

En el Uní Uní tienen muy claro que hay
que mejorar para ser competitivos

Los primos Grimalt se posicionaron en el séptimo lugar del ranking
mundial. (Foto: Fevochi)

Como la gran noticia del
deporte nacional de la presen-
te semana se convirtió el as-
censo al séptimo lugar del
ranking mundial del voleibol
playa por parte de la dupla
aconcagüina conformada por
los primos Esteban y Mar-
co Grimalt.

Con esto, la dupla de oro
panamericana marca un nuevo
hito en sus carreras y el depor-
te chileno, situación que inclu-
so pueden mejorar, ya que es-
tán a solo cien puntos de la pa-
reja que los antecede en el lis-
tado planetario.

Los primos Grimalt acu-
mulan en la actualidad 3.240
puntos. Recientemente los
aconcagüinos sumaron 760
unidades tras una incursión
competitiva en Brasil, donde
ratificaron su buen momento,

además de demostrar por qué
son parte de la elite mundial en
el voleibol playa.

Lo hecho por los chilenos
recientemente en Uberlandia
(Brasil), donde fueron segundos
en una fecha del circuito Sud-
americano, no es menor, ya que
recién están retomando la acti-
vidad tras una lesión que afectó
a Marco, y que ya fue comple-
tamente superada.

El próximo gran desafío
para los Grimalt será el Mun-
dial de Roma, evento a dispu-
tarse entre el 7 y 19 del próxi-
mo mes. En tierras itálicas la
dupla local será parte de otro
hito del voleibol chileno, a raíz
que por primera vez en la his-
toria, nuestro país será repre-
sentado por cuatro duplas en
una cita planetaria en esa dis-
ciplina deportiva.

El cuadro albirrojo ha tenido una pobre cosecha de triunfos en las últimas jornadas.

Por la forma en que se produ-
jo, la derrota sufrida a última hora
en el encuentro con Puerto Montt
causó molestia y tristeza entre la
fanaticada del Uní Uní, que con
preocupación ve como el equipo
sale de la línea de puntaje del lí-
der Magallanes.

Independiente de la caída y
sus consecuencias en la tabla, el
técnico Jonathan Orellana sa-
lió a poner paños fríos a la situa-
ción, ya que el cuadro albirrojo
sigue sólido en lugares de ligui-
lla: «La verdad es que duele ha-
ber perdido de esa forma, más

todavía por lo que pasó en el se-
gundo tiempo, donde superamos
en el juego y la tenencia del ba-
lón a Puerto Montt; antes del gol
de ellos pudimos hacer la dife-
rencia, pero una desconcentra-
ción en la última jugada nos cos-
tó el partido. Sin lugar a dudas
seguimos siendo un equipo orde-
nado, en el primer tiempo nos lle-
garon solo en el gol, quizás nos
faltó ser más finos en la transi-
ción ofensiva, pero igual estamos
tranquilos, porque el trabajo se
está haciendo bien», analizó el
estratego.

El entrenador tiene muy claro
que su escuadra debe mejorar al-
gunas cosas para poder ser más
competitiva en un torneo donde
«cualquiera te puede ganar; tal
vez lo ideal sería analizar el glo-
bal, ya que siempre se va quedan-
do con lo último, siendo que el
equipo arrancó muy bien. Lo que
hemos entendido bien es que hay
que ser más efectivos a la hora de
atacar, porque el equipo sigue
siendo muy ordenado para defen-
der; sí, hay que insistir arriba
para seguir siendo competitivos»,
explicó.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: No olvide apoyar a quien tiene a su
lado, haga sentir que estará con ella/el en
todo momento. SALUD: Debe tratar de rea-
lizar un poco de actividad deportiva. DINE-
RO: Poco a poco las cosas tenderán a estar
más estables, sea paciente. COLOR: Amari-
llo. NÚMERO: 26.

AMOR: Acepte a esa persona si es que cree
que la otra persona habla con verdad y si
usted tampoco tiene compromisos. SALUD:
No debe permitir que una persona ajena a
su núcleo ponga en riesgo la salud de los
suyos. DINERO: Supérese a sí mismo/a.
COLOR: Plomo. NÚMERO: 30.

AMOR: Los malos entendidos, si no son acla-
rados, pueden dejar y sabor amargo. SALUD:
Aléjese un poco de las tensiones para así
darle un poco de descanso para su organis-
mo. DINERO: Poco a poco irá cosechando
lo sembrado, pero no debe desesperar. CO-
LOR: Salmón. NÚMERO: 12.

AMOR: Este día no deje nada pendiente en
cuanto a lo afectivo, si algo surge debe ser
hablado de inmediato con la otra persona.
SALUD: Trate de cuidarse un poco más para
evitar enfermedades respiratorias. DINERO:
Enfóquese en lo que tenga pendiente. CO-
LOR: Verde. NÚMERO: 7.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343

- 342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Disfrute las cosas que la jornada le
vaya presentando la jornada de hoy. SALUD:
Cuidado con estar guiando mal su salud, es
tiempo de tomar todos los cuidados necesa-
rios. DINERO: Vea si le quedó algún com-
promiso pendiente y trate de cumplirlo. CO-
LOR: Gris. NÚMERO: 2.

AMOR: Su corazón poco a poco se irá sa-
nando, solo no deje de creer en el amor y en
su destino. SALUD: Estrés típico del perío-
do por el cual está pasando la población del
mundo. DINERO: Trate de que le quede di-
nero disponible, no se lo gaste todo. COLOR:
Lila. NÚMERO: 10.

AMOR: El corazón se sana, y si usted le da
la oportunidad a un nuevo amor las cosas
tienen mucha pinta de funcionar mejor. SA-
LUD: Debe tener más armonía en su vida.
DINERO: Salga de su zona de confort ha-
ciendo el esfuerzo por buscar un nuevo hori-
zonte. COLOR: Marrón. NÚMERO: 22.

AMOR: Es importante que esté más dispuesto/
a a amar si es que desea que alguien llegue a
su vida. No deje pasar más tiempo. SALUD:
Fíjese muy bien por los lugares que transita para
evitar accidentarse. DINERO: No debe involu-
crarse en conflictos al interior de su trabajo.
COLOR: Crema. NÚMERO: 14.

AMOR: No descarte formalizar un poco las
cosas ya que puede ser importante para la
otra persona. SALUD: Su condición no se
encuentra del todo bien, pero dándose áni-
mo y cuidándose esto puede cambiar. DI-
NERO: No desaproveche su potencial.
COLOR: Granate. NÚMERO: 4.

AMOR: No se deje llevar tanto por los celos,
estos pueden hacer que su visión de las co-
sas sea distinta a lo que realmente pueda ocu-
rrir. SALUD: Si su salud no es la mejor no dude
en pedir ayuda. DINERO: Debe invertir con
prudencia, piense bien en donde gastar. CO-
LOR: Celeste. NÚMERO: 9.

AMOR: Los reencuentros son buenos, pero
es importante tener cuidado de que las co-
sas en la realidad no sean como parece.
SALUD: No se exponga a un problema ma-
yor, trate de dejar los vicios. DINERO: Las
deudas pendientes deben ser saldadas con
prontitud. COLOR: Rojo. NÚMERO: 6.

AMOR: Reavivar viejos amores puede ge-
nerar un problema si usted no está viendo
cambios en esa persona del pasado. SA-
LUD: Tengan mucha prudencia al conducir.
DINERO: No pierda la esperanza en que lle-
gará a alcanzar las metas que se ha pro-
puesto. COLOR: Gris. NÚMERO: 3.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo.
Actividades Solidarias. Emprendimientos
personales. Ollas Comunes. Noticias de tu
comunidad. Iniciativas a Beneficio o la
Historia de tu Club deportivo…
+56969181819, con Roberto González Short.
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Es una de las mejores del país y la única del valle:

Javiera Miranda necesita patrocinio para seguir en Selección de Balonmano

Javier Navarrete, profesor de educa-
ción física y entrenador de Javiera.

LA GRAN PIVOTE.- Aquí tenemos a nuestra campeona con sus pares, ella lidera una posición en la cancha
que le permite con gran energía cambiar el marcador para su equipo.

CRACK EN
POTENCIA.-

Javiera
Miranda tiene

16 años de
edad y

necesita de
patrocinio

para poder
mantenerse

como
seleccionada.

Hoy presentamos a nuestros
lectores a una de las deportistas
escolares más aguerridas y prome-
tedoras en el Hándbol (balón
mano) que existe en la actualidad
en el Valle de Aconcagua, se trata
de la juvenil Javiera Miranda,
de 16 años de edad y estudiante
del Liceo Bicentenario Corina Ur-
bina.

ÚNICA DEL VALLE
Para explicar las razones de su

éxito, hablamos este miércoles
con su entrenador Javier Nava-
rrete Ibaceta, profesor de Edu-
cación Física y Técnico de Balon-
mano, «bueno, Javiera Miranda
está desde tercero básico aproxi-
madamente conmigo, ella llegó
cuando su hermana mayor salió
del colegio, Javiera hoy en día es
la única seleccionada nacional
de balonmano en el valle. Ella
está ahora en categoría Cadete,
ya ella en Infantil había partici-
pado en un sudamericano en
Paraguay antes de la pandemia,
antes del estallido social, el pro-
ceso ha sido lento y largo, pero
con la perseverancia de Javiera
que a pesar de los tropiezos, a
pesar de las lesiones de tobillo,
de dedos y de muñeca, siempre

ha vuelto y ha regresado para
seguir aprendiendo. Esto a lar-
go plazo la llevó a jugar en di-
versos campeonatos por el cole-
gio, tanto en San Felipe, Los An-
des, Villa Alemana, Viña del
Mar, Valparaíso y Santiago,
donde en un campeonato justa-
mente acá en San Felipe la vio el
entrenador de la Selección Na-
cional y en ese momento se llevó
a dos niños antes de la pande-
mia», comenta el profesor.

Hay que recordar que antes del
estallido social esta niña fue selec-
cionada entre 300 deportistas,
quedando entre las catorce mejo-
res del país. Ellas fueron a Para-
guay en esa oportunidad.

- ¿Actualmente cuál es la
realidad de Javiera?

- Hoy en día Javiera, después
de la pandemia, vuelve a retomar
sus entrenamientos, ya está jugan-
do por otro equipo también, apar-
te del colegio, a nivel escolar com-
pite por el colegio, pero a nivel fe-
derado ya está jugando en el equi-
po de Italiano Balonmano, que es
el último campeón nacional de
Villa Alemana.

- ¿Cómo está esta joven
con el tema de los recursos,
tiene patrocinio?

- Hoy en día la patrocina sola-
mente la familia, por lo tanto eso
es lo que estamos buscando, el
apoyo tal vez de alguna empresa
privada, tal vez del Municipio. El
aporte del colegio es ceder los per-
misos, sobre todo cuando tiene
concentración, que es lo que po-
demos aportar en lo personal,
también tratar de apoyar, ayudar,
conversar con ella, orientarla,
pero la parte económica que está
recibiendo es una beca de
$40.000 mensuales, pero eso es
poco, cuando tiene que ir a una
concentración no hay recursos,
entonces hay que buscar los dine-
ros para que ella pueda asistir, y
por mientras en la semana se
mantiene entrenando acá en el
colegio, los fines de semana entre-
na por el Club Italiano en Villa
Alemana y las concentraciones
viaja por la Selección Nacional.
Los interesados en apoyarla pue-

den llamarme al +56988463131.

SIGUE CRECIENDO
Diario El Trabajo habló con

la joven Javiera Miranda Cruz,
«tengo 16 años de edad, tengo
una hermana más mayor y vivo
solamente con mi mamá, el tema
de cómo empecé a jugar fue en
tercero básico, que fue por mi her-
mana, que yo la esperaba a ella
cuando salía del entrenamiento y
fue cuando yo empecé a entrenar
con ella y ahí me fui enamorando
de todo este deporte», comentó
Miranda.

- ¿Son muchos los gastos
para poder entrenar y com-
petir?

- Sí, son hartos los gastos la
verdad, porque póngalo usted en
tema de concentración, yo antes
cuando iba en 2019, eran como
200 o 100 y tantas lucas solamen-
te en el departamento, y además

había que pagar como 70 u 80 lu-
cas más por el almuerzo. Pueden
depositar a mi mamá Elena del
Carmen Cruz Llanca a su
Cuenta RUT 13.184.278-3, el
correo es:
elenacruzll@hotmail.com.
Roberto González Short


